

amers qui agissent le mieux. Je donne souvent, pendant les trois premiers jours de chaque semaine, au début des trois repas, une cuillerée à café de la solution suivante :

Sulfate de strychnine.....	0 gr. 05
Eau distillée.....	150 —

Les autres amers sont moins actifs que la strychnine, et leur emploi ne peut qu'être consécutif à celui de ce médicament.

Massage de l'estomac, douches, frictions. — Le massage a été conseillé par M. Dujardin-Beaumetz, et il donne assurément de bons résultats, mais il demande à être fait par des mains exercées. Aussi le remplace-t-on souvent par une séance de massage général faite chaque matin dans un établissement de bain, après une douche froide sur tout le corps, à jet brisé, et de 20 secondes à peine de durée.

Quand les malades ne peuvent pas prendre de douche, il faut la remplacer par des frictions faites sur tout le corps, avec une flanelle imbibée d'un mélange d'alcool et de térébenthine et par deux bains alcalins par semaine.

Mélange pour frictions :

Essence de térébenthine.....	10 gr.
Alcool camphré	100 —
Alcoolat de lavande.....	50 —

Mélange pour un bain :

Carbonate de soude	100 gr.
Sel de cuisine.....	1000 —

Electrisation. — Appliquée aux dilatations de l'estomac d'après la méthode de Bardet, elle donne souvent des résultats surprenants par leur rapidité. Je l'ai vue réussir à merveille entre les mains de mon collègue M. Doumer (de Lille). Son emploi est encore peu répandu et reste encore entre les mains des spécialistes.

Lavage de l'estomac. — Il faut le réserver pour les cas où il existe une dilatation considérable et des symptômes de putridité du contenu de l'estomac. Le lavage a le double avantage de débarrasser la cavité dilatée de produits dont la digestion ne se ferait pas et d'exciter les contractions de ses parois ; il ne doit être fait que tous les jours ou tous les deux jours, et il faut en cesser l'usage dès que l'estomac reprend sa capacité normale ou dès que le liquide ressort clair à chaque fois.

3. ANTISEPSIE STOMACALE ET INTESTINALE. — Les aliments incomplètement digérés et accumulés dans l'estomac finissent par subir des fermentations, qui aboutissent à la formation de ptomaines dont la résorption est dangereuse pour l'économie. C'est à elles qu'il faut rapporter les symptômes d'intoxication, maux de tête, vertiges, névralgies, douleurs hépatiques, etc., qui sont si fréquents quand l'estomac est dilaté. Aussi, est-il de toute nécessité d'entraver ces fermentations en introduisant dans l'estomac des produits antiseptiques.

Depuis les travaux de M. Bouehard, plusieurs produits se partagent la faveur comme agents antiseptiques des voies digestives : le salicylate de bismuth, le salol, le naphtol et le benzonaphtol. Ces